

Recensiones



FERNÁNDEZ SUÁREZ, JESÚS: ENTRAMBASAUGUAS. LA MARINA OCCIDENTAL ASTURIANA EN LA PLENA EDAD MEDIA, OVIEDO: REAL INSTITUTO DE ESTUDIOS ASTURIANOS, 2017, 747 P. (FUENTES Y ESTUDIOS DE HISTORIA DE ASTURIAS; 54). [XXXIV PREMIO JUAN URÍA RÍU]. CON «PRÓLOGO» DE JOSÉ A[NTONIO] ÁLVAREZ CASTRILLÓN, O.C., PP. 11-14.

La presente monografía sustancia la que fuera tesis doctoral —galardonada en el año 2014 con el prestigioso Premio de Investigación Histórica «Juan Uría Ríu» en su trigésimo cuarta edición— del medievalista Jesús Suárez Fernández, reconocido estudioso del territorio costero comprendido entre los ríos Navia y Eo y que, actualmente, compagina labores docentes en el IES Alfonso II y en la Facultad de Formación del Profesorado y Educación de la Universidad de Oviedo. La antecitada comarca interfluvial, de características y trayectoria homogéneas, pero diversamente denominada (Tierra de Entrambasaguas, Entrerríos, Tierra de Ribadeo, Honor del Suarón y, ya desde 1271/1272, Concejo y Alfoz de la Puebla de Roboredo —luego de Castropol— desde 1298) constituye un escenario geográfico e histórico perfectamente singularizado, actualmente organizado en cinco municipios: Vegadeo, Castropol, Tapia de Casariego, El Franco y Coaña.

Reconocido deudor y brillante continuador de la fructífera línea historiográfica de los estudios sobre

organización social del espacio, comenzados por J. A. García de Cortázar y continuados por C. Díez Herrera, M. Durany Castrillo, P. Martínez Sopena, C. Laliena Corbera y, ya para el solo caso asturiano, A. Fernández Suárez, M. Fernández Mier o J. A. Álvarez Castrillón, entre otros, el Dr. Suárez Fernández ofrece al lector interesado —mediante una sabia conjugación de fuentes preferentemente codicológicas, diplomáticas, arqueológicas, toponímicas y de tradición local— un exhaustivo análisis crítico de la red de poblamiento y de la organización y jerarquización político-administrativa, eclesiástica, social y económica de la Marina Occidental Asturiana durante los siglos centrales (X-XIII) del Medioevo, análisis marcadamente diacrónico al rastrear en tiempos romanos y altomedievales su creación y afianzamiento.

La obra, voluminosa y de gran profundidad heurística y hermenéutica, se estructura en dos grandes bloques de contenidos —precedidos de unos imprescindibles prenotandos orientados a la caracterización del marco físico (topografía, climatología, edafología, vegetación) y de la evolución de su horizonte cultural en tiempos prehistóricos, prerromanos y romanos—, correspondientes a los cronotopos altomedieval y plenomedieval (tránsito de la jurisdicción episcopal a la realidad concejil), respectivamente.

Así, tras analizar diferentes hallazgos prehistóricos en localizaciones tales como Arnao, Espiela,

Cornayo y otras, el alcance socioeconómico de diferentes emplazamientos correspondientes al hábitat castreño en la Edad del Bronce y la Edad del Hierro o el surgimientos de nuevos castros —en conexión directa con las explotaciones mineras (ver figura 6)— bajo la dominación romana, el Dr. Fernández Suárez focaliza su atención: primero, en la creación de *villae* (ver figura 8) y *ecclesiae* (ver figura 9) —en la base de la división parroquial de los siglos XII al XVIII—, así como de torres o castillos señoriales (Aquilare, Calambre, Suarón), durante la Alta Edad Media; después, en el notorio desarrollo de la comercialización de productos pesqueros y marisqueros, madera, etc., en relación directa con el crecimiento demográfico y la multiplicación de las vías de comunicación comarcales, en la Plena Edad Media.

El estudio socioeconómico del espacio analizado tiende a ser exhaustivo: formas de propiedad de la tierra (primero, regia —mandación en tiempos de la monarquía asturiana— y aristocrática; después, también eclesiástica —señorío de la Mitra ovetense y monasterios de San Juan Bautista de Corias y Santa María de Villanueva de Oscos—; y ello, sin olvidarnos de siervos, *ancillae* y pequeños propietarios libres, víctimas del progresivo proceso de señorialización); formas de acceso a la propiedad (compraventas, permutas, donaciones); tipos de

contratos agrarios, en todas sus variantes; tipología y entidad de las rentas (patrimoniales, señoriales y eclesiásticas); espectro productivo agrícola (cereales, frutales, viñedo, éste último muy beneficiado en tiempos bajomedievales) y de la cabaña ganadera; etc.. La sociedad, heterogénea, atomizada y caracterizada por experimentar grandes transformaciones con el paso del tiempo, estaba inicialmente polarizada entre una minoría de propietarios (del dominio aristocrático foráneo al surgimiento de una nobleza local menos poderosa política y económicamente, pero generadora, en feliz expresión de nuestro autor, de «auténticos toponinajes») y una mayoría de campesinos (cobra especial interés la tipificación de la institución familiar, con el régimen de comuña), a los que habría que añadir los representantes del Clero regular y secular pero, sobre todo, el dinámico sector de artesanos y comerciantes surgido al socaire del auge demográfico y urbano.

Sería de gran utilidad, a efectos de agilizar la consulta, la inclusión de los pertinentes índices —antropónimo, socioprofesional, toponímico— en magnas contribuciones como la presente, obra muy recomendable que arroja luz sobre el capítulo medieval de una comarca de gran relevancia histórica y de apreciable riqueza lingüística de la Asturias Occidental.

CARLOS BENJAMÍN PEREIRA MIRA